



# 地

上波のテレビを見ることは、『ばけばけば』を除いてほとんどない。それなのに新聞の番組批評は読む。まだどこかでテレビが気になるのだ。1月24日付朝日新聞の批評コラムで社会学者が「マツコの知らない世界新春SP」を取り上げていた。当番組でマツコは坂東玉三郎と対談をした。よほど内容がよかつたらしく、他にも同じ番組に言及したコラムをどこかで読んだ。

番組を見ていないので孫引きなのだが、スマホに流される現状を踏まえた上でテレビについて問われ、マツコは「できれば少人数の客の前で好きな話をする公民館まわりをしてみたい」と玉三郎に語っている。あれほどテレビに出ていた人が、それだからこそかもしれないが、テレビに限界を感じていると言う。もう一つのコラムもこの発言を紹介していたことを考へると、少なからぬ人の琴線に響いたのではないか。ぼくもその一人。

ほとんどの週末、どこかに出かけて子ども寄席をしているが、落語は一人芸なので、その日のその子とお客様の調子次第で雰囲気はずいぶんと異なる。ガツクリと何日も引きずるようなものから、神回だと興奮するものまで、その差は実に大きい。

もちろん全部とは言えないが、神回だ、と心の中で

## 老い老いに 木幡智恵美

66

# 夕

焼け通信十四年目、私は「どうなつてる脳?」のタイトルで連載を始めた。娘が作業療法士になるための勉強中に口にした「左半側空間無視」という言葉がずっと頭に残っていた。右側の脳に損傷を受けると、左側にあるものが空白になるそうだ。視覚的には問題ないのに見えないってどういうこと?と不思議でならないかった。夕焼け通信を始めるこになつた最初の頃に書いたのが「おばの話」。出雲に帰つてから一緒に暮らすようになつた伯母は髄膜炎により半身の麻痺と知的障害が残つた。普段は穏やかで、歌謡曲などを口ずさむ伯母が、何がきっかけなのか突然豹変し大声で喚き出すのが不可解であつた。学生時代には合気道の稽古中に頭を打ち、「あいうえお」から学びなおしをした後輩がいた。長男の友だちは交通事故による後遺症を抱えた子どもたちに会つたこと、担任した子どもたちのことが頭の中に浮かんできて、脳の働きについて考えることが次から次へと沸いてきた。結局は一年間連載を続けることになった。

編集長は、以前から続いていた「ど素人山行日記」に加えて「どきどきドキュメンタリー日記」の連載もしている。奥出雲の妙巖寺で月一回の上映会を開くというもので、第一回の亀井文夫監督の『戦ふ兵隊』から始まり、モーガン・スペイロック監督の『スーパーサイズ・ミー』、原一男監督の『ゆきゆきて、神軍』、大島渚監督の『日本の夜と霧』などが続き、九月末には森達也監督を招いている。オウム真理教についてのドキュメンタリー映画『A』『A2』などを撮つた監督を呼ぶなんて。編集長の行動力には改めて驚いてしまう。さらに、森監督からあれこれドキュメンタリーのビデオを送つてもらっている。どれほどの人たらしなのだろう。恥ずかしながら、私はドキュメンタリー映画には疎い。観たのは、マイケル・ムーア監督の『華氏911』くらいか。こうして編集長の記事を読み返すと、どれも観てみたいなと思つてしまふ。

快哉を叫びたくなるような落語会になるのは、公民館や地区集会所の場合が多い。早くから来られるわりには後ろの席から埋まるのだけど、子どもたちがやりやすいからと言つて促すと、目配せして「そり前に」移つてくれる。きっかけがほしかったと言わんばかりに。そんな調子で開演前から会場が温まっていて、開口一番に児童が静かと出て行つて、高座に梯子でも上がるみたいに上がるいく段階でもう「かわいい、かわいい」と発火する。そうなると、子どもたちが繰り出すぐすぐやりやオチはことごとく決まつて、次々と爆笑を誘発していくのだ。子どもたちもうれしくてますます勢いづく。終演後もみんなが余韻に浸り、手を取り合つて互いに「ありがとう」を伝え合つていて。こんな会は、寄せ植えではなく、土も苗もごくそりと移植したような場でないとなかなかお目にかかるない。お互いの来歴や暮らしぶりをよく知つていて、警戒心など微塵もない、ともに地域を作つてあるのさんこのさんの集まりである。そんな30人40人を前にして、好きな話をしゃべつてともに楽しむ。今では贅沢とも言えるこんな場を、子どもたちには決して贅沢などと思わずに、空気のように感じておいてもらいたい。マツコが渴望しているようなテレビの先をそれとは知らずにたっぷり味わつておいてほしいと願う。

30代フリーラー 立憲民主党と公明党が合流した「中道改革連合」は「高齢者連合」の旗揚げになった。各年代に支持者が散らばる自民党、若年層に支持される国民民主党、若年・壮年層の支持が多い参政党に対抗する「世代政党」のひとつと言える。

年金生活者 政党の勢力分布にまで反映するようになつた世代間の利害対立の深まりは、経済構造の変化の高速化と、少子高齢化とともに世代交代の低速化がもたらしたものだ。

東西冷戦の終結後、世界経済はグローバル化が雪崩を打つて進んだ。旧東側諸国、発展途上国、新興国の安い労働力が世界市場に流入し、先進諸国の労働者の賃金は低下するか、伸び悩んだ。

先進諸国の中でも少子高齢化の進行が速い日本では、そのぶん世代交代がゆるやかになり、経済構造の変化に追いつけなくなつた。社会保障制度は、支えられる側が増える一方なのに、支える側は人数も賃金も増えない。支えられる側は従来の制度の恩恵をこう

むつているのに、支える側は負担が増す一方という不公平が拡大した。

それでも、グローバル化はデフレをもたらしたので、物価が上がりづら、低い賃金でも耐えやすかつた。ところが、新型コロナの流行とウクライナ戦争を引き金に世界経済はインフレに転換し、物価高に賃金が追いつけない状態に陥つた。社会保障制度のゆがみが意識されるようになり、世代間の利害対立が鮮明になつた。

しかし、目を未来に転じると、対立が緩和する可能性も見えてくる。デフレからインフレへの転換は、グローバル化が抑えられ、賃金が上昇し出すサイクルに入つたことを意味する。これは社会保障制度を支える側の負担力を上げる可能性がある。また、高齢化の進行は高齢者の「現役化」を促し、支えられる側を支える側に変える方向に作用する。

30代 中道改革連合に対しても、ほとんどどこからも喝采の声が聞こえてこない。

年金 党の路線が「正しい」と思つて

現代ではそのプレーヤーが政治家であり、政党だ。中道やそれに所属する議員には、そのための脚本を与えられていない。まして有権者はどんな出しどうがあるのかよくわからないままの状態だ。

2017年に小池百合子の「希望の党」から「排除」された枝野幸男らが結成した立憲民主党には脚本があつた。安保法制に反対して小池新党と対決する物語を描いた脚本だ。それが衆院選で希望の党を上回る議席を獲得する原動力となつた。安保法制を容認する中道をよしとせず、入党するのを拒む議員らが、かつての枝野新党の再現を狙つて別の党をつくろうとしても、脚本はない。枝野の書いた脚本を使おうとしても、安保法制をめぐる世論は反対多数から賛成多数に転換し、かつてほど支持されることはない。

30代 朝日新聞の世論調査（1月17、18日）だと、衆院選で自民と維新の与党が「過半数を始めたほうがよい」が52%と半分を超えている。

ニュース日記 1000  
中村 札治

## 与党は現状維持か

年金 その期待通り与党はぎりぎりで過半数に達するのではないか。

「いま投票するとしたら」として尋ねた比例区の投票先は自民34%で、2024年10月の衆院選前の調査のさいの36%とほぼ同じだ。一方、中道は

9%と、人気がない。

高市内閣の支持率は今回の調査でも67%と依然として高水準を保つている。それと対照的に、政党への支持は与野党ともに伸び悩んだままだ。政党に対する国民の期待が低下し、それを補うように政治家個人のカリスマ性への期待が高まつてていることがうかがえる。その期待は実利的な満足よりも精神的な満足を求めるものと言つていよい。高市早苗は現代にタイムスリップした太陽神のアマテラスのようなものなので、光をふんだんにふりまいて希望を持たせるが、腹の足しになるものは持つてこない。

実利的な要求のほうはやはり政党に突きつけるしかない。要求の第1は物価高対策であり、そのための新年度予算の成立に必要な議席を与党に与えなければならぬ。だからといって、裏金議員を復活させるわけにはいかない。与党が「過半数を始めたほうがよい」の52%という数字はそれを示している。

も、「おもしろくない」と感じる有権者が多いからではないか。

現在の政治の特徴はエンタテインメントが進んでいるところにある。人気アイドルを思わせるような高支持率の高市内閣、「外国人退治」を裏の物語とする

「日本人ファースト」の参政党、「手取りを増やす」と、種も仕掛けも明かさず意に陥つた。社会保障制度のゆがみが意識されるようになり、世代間の利害対立が鮮明になつた。

しかし、目を未来に転じると、対立が緩和する可能性も見えてくる。デフレからインフレへの転換は、グローバル化が抑えられ、賃金が上昇し出すサイクルに入つたことを意味する。これは社会保障制度を支える側の負担力を上げる可能性がある。また、高齢化の進行は高齢者の「現役化」を促し、支えられる側を支える側に変える方向に作用する。

30代 中道改革連合に対しては、ほとんどどこからも喝采の声が聞こえてこない。それは自らを共同的な存在と信じて振る舞語、歴史を持つ人びとの共同体を、後者は特定の領土とその住民を統治する機構を指す。政治がエンタメ化する舞台はこのうちネーションのほうだ。そこでは人間は自らを共同的な存在と信じて振る舞う。それを持続させるエネルギーを補給するのがエンタメであり、その起源をさかのぼれば、祭りに行き着く。祭りは共同体を活性化させ、持続可能なものにするイベントだ。